

## La importancia de producir investigaciones sobre la frontera norte ecuatoriana

Johanna Espín M.

¿Por qué realizar investigaciones sobre la frontera norte ecuatoriana? Es claro que las problemáticas de la zona fronteriza son diversas y complejas; sin embargo, al momento de diseñar políticas públicas que se enfoquen específicamente en las particularidades de esta región, es evidente que existe una considerable falta de información e investigaciones sobre dicha zona, las cuales puedan contribuir a las posibles acciones o intervenciones.

En general, utilizamos información para la producción de diagnósticos, la focalización de recursos, como herramienta de evaluación, o para la elaboración de productos académicos. Por esto, en muchas esferas, la información incluso constituye una "forma especial de poder" (Dammert y Zuñiga, 2007: 11). Sin embargo, ante esto, nos llama la atención que, en el caso de la frontera norte ecuatoriana, existe escasa información tanto en el ámbito de la seguridad ciudadana, como a nivel general. A esto se añade que la mayoría de información se encuentra recogida en breves informes y diagnósticos, los cuales, en muchos casos, carecen de un marco teórico de análisis que nos permita comprender las dinámicas de las problemáticas expuestas.

En materia de seguridad ciudadana, la generación de información y la realización de análisis y estudios constituyen un elemento central para el diseño de políticas públicas de seguridad adecuadas. Así, para el caso de la frontera norte ecuatoriana, resulta indispensable generar mayor información y estudios no sólo sobre seguridad ciudadana, sino también sobre las características de la zona en general.

En este sentido, un aporte importante para la identificación e investigación de las problemáticas vinculadas a la zona fronteriza lo ha constituido el *Boletín Deslindes*, elaborado por el Centro de Prospectiva Estratégica del Instituto de Altos Estudios Nacionales. Este boletín, a partir del análisis sistemático de la información que publican los diarios de mayor circulación nacional, identifica los tópicos noticiosos que han tenido mayor cobertura, plantea indicadores

de prensa que explican el comportamiento de los medios con relación a las distintas temáticas, e interpreta la evolución de los tópicos publicados.

La metodología empleada constituye en sí misma un gran avance en la generación de conocimiento sobre la frontera norte ecuatoriana. Sin embargo, considero que, más importante que presentarnos la identificación de los principales temas abordados por los diarios nacionales, es permitirnos ir aún más allá: hacia el análisis de la manera en la cual se construye el discurso hegemónico sobre la frontera norte desde lo nacional. De igual manera, es importante mencionar que otro elemento fundamental de dicha publicación es que, a partir de la identificación de tendencias en la cobertura mediática, se propone una aproximación teórica para comprender dichas prácticas periodísticas y la incidencia que tienen las mismas en la construcción del imaginario nacional sobre la región fronteriza.

Cabe señalar que, una comprensión profunda del proceso a través del cual la frontera norte ha ido consolidándose en el imaginario nacional como una zona caracterizada por la violencia, permitirá el diseño de políticas incluyentes, las cuales consideren las demandas de las poblaciones locales. Precisamente, ahí radica la importancia de realizar investigaciones sobre la frontera norte ecuatoriana.



Universidad Luis Vargas Torres, Esmeraldas  
Fuente: <http://www.utelvt.edu.ec/boletines.html>